

temps que se détachent des lignes directrices.

C'est évidemment à la recherche de celles-ci que Meirion Jones est parti sur les routes et les chemins de Bretagne. Il a voulu fournir des éléments d'analyse précis et comparables entre eux, attirer l'attention sur la typologie et ses racines historiques. De ce point de vue, c'est un maître livre qui est et restera indispensable à tous ceux qui s'intéressent à l'habitat rural traditionnel en train — disons-le — de disparaître ou de se modifier profondément dans les remous de la révolution agricole commencée dans les années 50-60.

André MUSSAT.

Jean PASCAL, *Les députés bretons de 1789 à 1983*; Préface de René Pléven. Paris, P.U.F., 1983, 813 p. in-8°.

La mort subite de l'abbé Laudrin le 19 mars 1977 faisait de Jean Pascal, son suppléant, le nouveau député de la 3^e circonscription du Morbihan. Pendant un an, il siège au Palais Bourbon pour le plus grand profit des historiens. « J'entre avec une joie profonde, confie-t-il en janvier 1978 au journaliste d'Armor Magazine, dans la splendide bibliothèque (de l'Assemblée Nationale). Les 600 000 volumes aux belles reliures tapissent harmonieusement les parois de ce magnifique vaisseau renversé sous le riche plafond décoré par Delacroix. Pour moi, c'est le sanctuaire inépuisable de l'Histoire. Je me promet bien d'y faire de fréquentes visites et d'en découvrir les plus prestigieux trésors ». Ainsi naquit l'ouvrage consacré aux députés des cinq départements bretons de 1789 à nos jours.

Le président René Pléven, qui fut l'un de ces 1089 représentants de la Bretagne aux Assemblées nationales a montré dans sa préface les mérites de cette œuvre monumentale. Le « Pascal » est bien en effet destiné à devenir l'ouvrage de références pour tous ceux qui s'intéressent à la Bretagne et à son évolution depuis la Révolution de 1789. Il doit se trouver dans toutes les bibliothèques.

Le plan suivi par l'auteur est chronologique, chaque législation constituant un chapitre de l'ouvrage. Après un résumé de la conjoncture nationale, Jean Pascal précise les variations du mode de scrutin, le mode de remplacement des députés décédés ou invalidés, les pouvoirs et le siège de l'assemblée concernée, la durée de la législature. Puis il relate les faits de quelque importance survenus en Bretagne, fournit le nombre et la liste détaillée des élus bretons par circonscription ou par département, leurs origines sociologiques, leurs tendances politiques (avec les principaux votes), enfin leur biographie résumée à l'essentiel de leur état-civil et au déroulement de leur carrière parlementaire.

Il ne s'agit pas d'un dictionnaire comparable au « Dictionnaire des parlementaires » de Robert, Bourlonton et Cougny (1789-1889) et de J. Jolly (1889-1940) ni de biographies inspirées des « Cent ans de représentation bretonne » de René Kerviler, mais bien d'une étude d'histoire institutionnelle et sociale, qui, grâce à une liste succincte en fin d'ouvrage, peut également servir de dictionnaire.

Jean Pascal ne s'est pas contenté de dépouiller avec conscience, persévérance et compétence les trésors des Archives et de la Bibliothèque de l'Assemblée Nationale. Ayant pu observer du dedans le fonctionnement des rouages et le comportement des hommes, il nous livre ses réflexions et statistiques sociologiques sur les députés bretons en des pages pleines d'intérêt et de saveur : âge, origines, tendances des députés ; listes des présidents du Conseil et ministres avec le temps passé au gouvernement, liste des présidents, vice-présidents et membres des bureaux des assemblées ; « dynasties » de députés, longévité parlementaire et meilleurs scores. Une liste des sénateurs bretons est-elle l'amorce d'un deuxième volume consacré aux sénateurs ? Nous le souhaitons vivement.

Trois personnages ont retenu l'attention particulière de Jean Pascal : Jean Le Chapelier, député de Rennes de 1789 à 1793, qui fut le président de l'Assemblée Nationale constituante dans la nuit du 4 août, Alexandre Glais-Bizoin, député de Loudéac de 1831 à 1849 et 1863 à 1869 et Albert de Mun, député de Pontivy en 1877-1878 et de 1881 à 1893 puis député de Morlaix de 1894 à 1914. Par des extraits de leurs déclarations publiques et, pour A. de Mun, de correspondance privée, l'auteur précise leur biographie et leur orientation politique et philosophique.

Jean Pascal a dédié son ouvrage « à la Bretagne ». La Bretagne lui dit un grand merci.

Jacques CHARPY.